

## 28.—Progrès des Caisses Populaires de la province de Québec, 1915-33.

Année.	Caisses ayant transmis leur rapport.	Membres.	Déposants.	Emprunteurs.	Avances.	Montant des prêts.	Bénéfices réalisés.
	nomb.					nomb.	nomb.
1915.....	91	23,614	13,696	6,728	8,983	1,483,160	89,893
1920.....	113	31,752	26,238	9,213	15,390	4,341,544	311,323
1925.....	122	33,279	33,527	9,384	13,682	3,909,790	449,531
1930.....	179	45,767	44,940	14,278	18,857	3,724,537	645,096
1931.....	174	43,641	43,207	13,240	16,203	2,998,046	594,235
1932.....	168	40,933	40,201	12,363	13,283	2,157,886	531,765
1933.....	162	36,470	37,683	10,784	11,407	1,682,551	452,220

## Sous-section 3.—Coopératives agricoles au Canada en 1933.\*

L'organisation coopérative fait partie intégrante de la structure économique de l'agriculture canadienne. Les activités des entreprises les plus importantes telles que les cartels du blé, les coopératives d'élevage du bétail et de la culture des fruits ont atteint un très haut développement et sont connues dans le monde entier. Il existe en outre des centaines d'autres organismes coopératifs de moindre envergure qui agissent tranquillement et efficacement dans leurs régions respectives.

Les statistiques portent à 687 le nombre de coopératives en 1933. Une centaine de salles communes, mentionnées dans les rapports précédents, n'entrent pas en ligne de compte dans ce résumé des entreprises agricoles. Ces 687 coopératives groupent 2,585 succursales qui possèdent entre elles 3,272 locaux d'affaires qui s'occupent de la vente des produits agricoles et de l'achat de denrées pour les cultivateurs. Les actionnaires et les membres contributeurs sont au nombre de 342,692 et les clients se chiffrent à 373,650. L'actif total atteint \$104,232,049 et la valeur des usines et du matériel \$37,164,607. Les capitaux souscrits par les actionnaires s'élèvent à \$8,686,504, et \$39,569,830 constituent les réserves et le surplus. La vente des produits de la ferme durant l'année recensée a produit une somme de \$125,126,594. La valeur marchande des denrées vendues aux agriculteurs s'élevait à \$7,318,734, à quoi il faut ajouter d'autres rentrées au montant de \$131,398, de sorte que les affaires globales combinées s'élèvent à \$132,576,726.

Les données disponibles indiquent que dès les débuts, la principale préoccupation des cultivateurs dans le domaine coopératif au Canada était dirigée vers la vente des produits agricoles. Aujourd'hui les organisations de vente et les sociétés d'achat sont dans la proportion de 10 à 1. Si l'on compare les volumes d'affaires, les sociétés de vente transigent vingt fois plus d'affaires que les agences d'achat. L'effectif des coopératives de vente se chiffre à 292,854 membres, comparativement aux 28,266 adhérents des coopératives d'achat.

Dans le groupe d'achat, les coopératives du grain et des semences, y compris les cartels du blé de l'Ouest canadien, réunissent le plus grand nombre d'adhérents et les plus forts capitaux et dépassent tous les autres groupes en volume d'affaires que l'on évalue, pour l'année recensée, à \$94,912,237. Un effectif de 169,475 producteurs de grain ont contribué à ce chiffre par 2,146 coopératives de vente. Les

\* Les statistiques de cette étude sont basées sur les données fournies en 1934 pour l'année d'affaires 1933 par le Service économique du ministère de l'Agriculture.